



cahiers de l'enfance et de l'adolescence

en 2025

Traumatisme et violence à l'adolescence

Coordonné par **Michel Botbol, Fabien Guérolé et Olivier Douville**

La notion de trauma, si elle est progressivement dégagée de celle de la névrose traumatique, est également discutée par rapport aux notions de choc ou de stress. On parle aujourd'hui de trauma par carence, de trauma cumulatif ou même, dans le fil de la vieille expression pionnière de Simmel de « folie traumatique ».

Cette extension de la notion de traumatisme ne peut que concerner les recherches en clinique de l'enfant et de l'adolescent, et de plus large façon questionner les dispositifs de soin visant à accueillir, entendre et rétablir le sujet traumatisé.

Dès lors, si l'enfant peut être la « caisse de résonance » des traumas de l'adulte, l'adolescent qui sans relâche s'interroge sur sa place possible dans le social et dans la culture – fut-ce par des épisodes de retranchements vers l'utopie – se constitue comme un héritier des traumas des générations antérieures, se trouvant souvent aux prises avec des dénis et des mises en silence, ce sur quoi nous renseignent les cliniques des violences politiques et des exils, et leurs effets dans la génération.

Il nous faut ici faire une place différentielle entre le trauma dit de structure du trauma comme événement pouvant prendre son plein effet dans l'après-coup. Les travaux de Ferenczi sur les traumatismes de guerre et sur la confusion de langue nous éclairent.

Et tout particulièrement la clinique des enfants sous violence physique et sexuelle.

Dès lors, le couple trauma/violence est bien ce que la plupart des dispositifs de protection de l'enfance et d'accueil des adolescents rencontrent comme défi théorique et comme clinique quotidienne.

Les enfants et les adolescents sont des sujets et des objets du politique. Aussi ce numéro fera-t-il place à ces agirs orchestrés des jeunes, contraints par des engagements guerriers ou des furies de meurtres sacrificiels, l'actualité des « enfants soldats » ou des « voués au djihadisme » et autres « radicalisés » interroge sur ces conversions, ces choix du pire, ou ces réactions subjectives aux modes de recrutement les plus cruels qui soient, tout bardés de fausses promesses et de faux espoirs qu'ils puissent être.

Cahiers de l'enfance et de l'adolescence n° 13, 23 €

Accueillir et transformer les colères des adolescents des quartiers populaires

Des chercheurs et acteurs du travail social interagissent avec des jeunes des quartiers populaires et œuvrent pour que les émotions de ressentiment et de colère puissent se transformer en goût pour la pensée critique et l'action collective responsable.

Cahiers de l'enfance et de l'adolescence n° 14, 23 €

Directeur de publication

Denise Bass

Rédacteur en chef

Olivier Douville

Comité de rédaction

Patrick Alecian, Denise Bass,
Fabienne Foignet-Pohren, Marie-Camille Genet,
Anne-Marie Martinez, Angelo Persico,
John Rideau, Anne-Marie Royer,
Danièle Sagnié-Tournié, Marina Stephanoff

Comité scientifique

Isabelle Abadie, Jean-Marc Baleyte,
Michel Botbol, Jean-Marc Bouville,
Jean Marie Forget, Catherine Jusselme,
Maria Cristina Machado Kupfer, Denise Maurano,
Éric Plaisance, Angela Maria Resende Vorcaro

L'atelier
2af
atelier de
recherche
sur l'avenir
de l'accueil
familial

ABONNEMENT (2 numéros)

- Particuliers France et UE : un an 45 €
 - Organismes France et UE : un an 55 €
 - Autres pays : un an 57 €
- Prix au numéro : 23 €

Vente au numéro

EN LIBRAIRIE

Abonnements en ligne (paiement sécurisé)
sur www.editions-eres.com

ou

CRM ART - Éditions érès
CS 15245 - 31152 Fenouillet Cedex
Tél. + 33 (0)5 61 74 92 59
e-mail : commandes.eres@crm-art.fr

ères **CNL**
CENTRE NATIONAL DU LIVRE

Consultez la liste des numéros disponibles et les sommaires des numéros sur www.editions-eres.com